

En Angleterre, beaucoup de médecins ayant des cas de diphtérie dans leur clientèle ont essayé le nouveau traitement, et en ont fait rapport dans les journaux médicaux. Le premier enfant fut traité au Guy's Hospital; il était très mal, le tirage étant déjà prononcé. On lui fit deux injections, l'une de 11 gouttes, l'autre de 8 gouttes d'un sérum venu d'Allemagne, et le malade était parfaitement guéri au bout d'une semaine, *sans autre traitement*. Chaque semaine, durant tout l'été, le *British Medical Journal* contenait des rapports favorables de cas isolés. Enfin, au mois de septembre, une épidémie se déclara à Norfolk; les enfants mouraient dans la proportion de 33 0/0. On fit venir du sérum antitoxique, et jusqu'au 5 octobre, tous les enfants inoculés avaient guéri.

On peut dire que l'action curative du sérum est aujourd'hui bien établie. Les injections sous cutanées ne produisent aucune réaction générale, et l'amélioration est très rapide; la fièvre baisse, le pouls s'améliore, les membranes se détachent et l'enfant renaît à la vie. Il n'y a que dans les cas graves d'associations microbiennes où l'action soit moins certaine. La prophylaxie est aussi à peu près prouvée: jusqu'à présent, sur 256 enfants traités préventivement à Paris et à Berlin, deux seulement ont eu une diphtérie légère. Aussi les gouvernements et les municipalités s'occupent activement de la question au point de vue sanitaire. En Allemagne, en Suède, en France, plusieurs villes ont voté des sommes d'argent, afin de traiter gratuitement les enfants. A Paris, l'Institut Pasteur fournit gratis le sérum à tous les médecins de la ville, et l'on pourra bientôt en faire autant pour la province. Le gouvernement a alloué 100,000 francs à la préparation du sérum. Enfin le gouvernement de Washington a envoyé à Paris un délégué, qui a fait rapport que le Dr Roux est bien trop modeste, et que sa découverte est immense.

Très certainement, lorsque cette nouvelle découverte sera bien précisée dans tous ses détails, que l'on connaîtra d'une manière sûre les doses et les effets à attendre dans tel ou tel cas, ou restera convaincu que la sérothérapie est la grande découverte médicale de l'année, et peut-être de toute la fin du siècle. Trouver le traitement rationnel d'une maladie, en diminuer la mortalité de moitié, voilà une œuvre essentiellement humanitaire et surtout de la vraie et grande médecine. Repassons en détail les chiffres annoncés par le Dr Roux au Congrès de Buda-Pesth:

Angines pures.....	120 cas—	9 morts
Angines avec cécus.....	9 cas—	tous guéris.
Angines avec staphylocoques.....	5 cas—	tous guéris.
Angines avec streptocoques.....	35 cas—	12 morts.

magne et Autriche, est de 2,000,000 en dix ans. Le Dr Behring disait, en demandant que le gouvernement se chargeât des frais de préparation du sérum: "Cela permettrait à l'avenir d'en sauver 1,500,000."